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生命總是充滿驚奇與意外！感謝高雄大學給我這個機會在環安組內學習與成長，乃

至於有機會回饋高大。 
 
2003年的秋天，學校剛成立環安組，在袁菁老師的推薦與前總務長黃世孟老師的鼓

勵下，成了環安組的第一任組長。就如同總務處的其它工作一般，環安工作做的好，大

抵上是應該的，感覺不到它的重要性；然而，當有問題的時候，往往是第一個被抱怨的

對象。於是乎，新手上任，只是戰戰兢兢的想著做好服務，不要被抱怨，這是 2003年。 
 
在環安組的第一個挑戰，是黃世孟老師給的題目：建立高雄大學成為以永續校園為

特色的國際綠色大學。於是，從無到有，高大成了全國第一所簽署「塔樂禮宣言」的綠

色大學，這是 2004年。對我而言，這個題目讓我真正地認真思考「新設大學需要什麼？」
這類嚴肅的問題。我的答案是：校園文化與傳統。這兩者都需要時間的累積。定時定期

的刊物長久發行後，將成為校園文化的一部分，於是我們出版了高大環安衛通訊；定時

定期的活動長久舉辦後，將成為校園傳統的一部分，於是我們建立了高大永續週、舉行

「為環境而跑」等活動。我深信學生對學校的認同，始於對該校文化與傳統的驕傲。 
 
我終於投入這份工作了！這次的投入，也開闊了我的視野，讓我一頭栽進了與永續

發展相關的環境教育的各樣工作上。我告訴自己，既然行政工作是免不了的，何不想想

如何能為自己的教學與研究帶來幫助！於是，在 2005 年的暑假利用到美國華府開會的
機會，拜訪了負責簽署「塔樂禮宣言」的 ULSF機構負責人；同時，將學校在推動綠色
大學的努力，轉化成研究課題，兩年間也累積了以下的成果： 

 
 黃世孟、連興隆 2005 "台灣綠色大學發展之現況與高雄大學永續校
園之實踐" 第二屆綠色大學研討會，高雄。 

 黃世孟、連興隆、林文隆、李於數 2005 "國立高雄大學永續校園發
展現況" 第二屆綠色大學研討會，高雄。 

 黃世孟、連興隆 2004“建構以「塔樂禮宣言」為指導方針之綠色
大學執行策略—以高雄大學為例” 2004 年中華民國環境教育學術
研討會，高雄。 

 黃世孟、連興隆 2004“校園總體規劃提升大學競爭力之課題與策
略”第四屆海峽兩岸「大學的校園」學術研討會，上海，同濟大學。 

 
除了研究，環安組的工作也讓我成為本校的校園導覽志工。這份純服務的工作讓我

享受了童言童語的純真，也使我願意將這樣的活動融入教學課程中。在學務處課外活動



組的協助下，我於 2005 年開授了「永續發展與環境」這門通識課，帶領本校大學生認
識高大，再由大學生帶領小學生的校園導覽互動中，讓「大學生」教育「小學生」，乃

至於回饋到自己。而我真正的期許是，透過教與學的過程，大學生自己教育自己，體現

永續發展的重要，讓他們的影響力由學校帶到社區、國家。 
 
回顧在環安組服務的這段時間，很多的幫助是難以忘懷的⋯，熬夜趕印永續週海報

展，2004 年、大雨不止而混亂的第一屆「為環境而跑」活動，2005 年、跨處室接力合
作的「校園導覽志工培訓營」，2006年⋯ 
 

透過環安組同仁通力合作，我也享受了努力付出後豐盛的成果：93年度教育部環保
小組補助「實驗室化學品資訊管理資訊系統」，林秋君、94年教育部環保小組補助「大
專校院改善實驗室及實習場所安全衛生計畫」，李於數、95年度教育部環保小組補助「永
續校園推廣計畫永續校園局部改造計畫」，林文隆⋯，沒有他們的全力協助，這一切終

將如不曾發生過似的。最後，感謝黃世孟老師的帶領、黃建榮總務長的支持以及環安組

最強的後盾：張明湶大哥與庭園班夥伴。 
 
謝謝大家！ 
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